

Helmut Zander

Christengemeinschaft/Christentum

Die Literatur zur Christengemeinschaft ist nur schwer von derjenigen zum Verhältnis von Theosophie/Anthroposophie und Christentum zu trennen. Die theologischen Debatten, zu denen es ausgesprochen viel Literatur gibt, sind nur punktuell berücksichtigt. Biographische Publikationen zur Christengemeinschaft finden sich unter „Memoiren und (Auto-)Biographien“.

Bannach, Klaus: Anthroposophie und Christentum. Eine systematische Darstellung ihrer Beziehung im Blick auf neuzeitliche Naturerfahrung, Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht 1998

– Beschäftigung mit der Christengemeinschaft im Kontext von Anthroposophie und Christentum aus protestantischer Perspektive. These einer hohen Bedeutung Schellings und einer geringen Bedeutung der Theosophie. Herausarbeitung theologischer Differenzen zur Evangelischen Kirche respektive ihrer Theologie, insbesondere hinsichtlich des Priesterbildes, der Taufe und der Soteriologie.

Gädeke, Rudolf F.: Die Gründer der Christengemeinschaft. Ein Schicksalsnetz. 48 kurze Biographien mit Abbildungen und Dokumenten, Dornach: Verlag am Goetheanum 1992

– Materialreiche Zusammenstellung der Biographien der Gründergeneration; Gädeke ist Priester der Christengemeinschaft.

Gädeke, Wolfgang: Marie Steiner und die Christengemeinschaft. Eine tragische Beziehung, Stuttgart: Urachhaus 2018

– Nachzeichnung der bitteren Konflikte zwischen anthroposophischer Gesellschaft und Christengemeinschaft, hinter denen als eine treibende Kraft Marie Steiner gesehen wird. der meisten Kultustexte der Christengemeinschaft mit erläuternden Kommentaren. Die Schärfe des Konflikts wird nicht zuletzt als karmische Wirkung erklärt; Gädeke ist Priester der Christengemeinschaft.

Hapatsch, Hischam A.: Die Kultushandlungen der Christengemeinschaft und die Kultushandlungen in der Freien Waldorfschule. Augsburg: Arbeitsgemeinschaft für Religions- und Weltanschauungsfragen 1996

– Dokumentation der meisten Kultustexte der Christengemeinschaft mit erläuternden Kommentaren.

Heidenreich, Alfred: Growing Point. The Story of the Foundation of the Movement for Religious Renewal The Christian Community, London: Christian Community Press 1965 (dt. u. d. T.: Aufbruch. Die Gründungsgeschichte der Christengemeinschaft, 2000)

– Geschichte der Christengemeinschaft aus anthroposophischer Perspektive.

Hörtreiter, Frank: Die Christengemeinschaft im Nationalsozialismus, Stuttgart: Urachhaus 2021

– Geschichte der Christengemeinschaft im Nationalsozialismus, in der weltanschauliche Unterschiede thematisiert, aber auch Verstrickungen nicht verschwiegen werden. Eine Einbindung in die wissenschaftlichen Debatten zum Nationalsozialismus fehlt weitgehend. Hörtreiter ist Priester der Christengemeinschaft.

Pöhlmann, Matthias / Jahn, Christine: Christengemeinschaft, in: Handbuch Weltanschauungen, Religiöse Gemeinschaften, Freikirchen, hg. v. dens., Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus 2015, 331–346

- Handbucheintrag mit Informationen zur Geschichte und zu den institutionellen Strukturen der Christengemeinschaft sowie mit einer theologischen Beurteilung aus evangelisch-lutherischer Sicht.

Ringleben, Joachim: Über die Christlichkeit der heutigen Christengemeinschaft, in: Zeitschrift für Theologie und Kirche 93/1996, 257–283

- Theologisches Gutachten zu den Ergebnissen einer ökumenischen Gesprächsgruppe (1991–1993) aus protestantischer Perspektive. Zugleich kritische Wahrnehmung zentraler Punkte in Bezug auf Anerkennungsfragen, etwa der Taufe.

Ruf, Sieglinde M.: Die Christengemeinschaft, in: Panorama der neuen Religiosität, Sinnsuche und Heilsversprechen zu Beginn des 21. Jahrhunderts, hg. v. Reinhard Hempelmann u. a., Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus 2001, 540–549

- Handbucheintrag mit Informationen zum Selbstverständnis, zur religiösen Praxis und zur Organisationsstruktur der Christengemeinschaft.

Schroeder, Hans-Werner: Die Christengemeinschaft (1990), Stuttgart: Urachhaus ²2001

- Historische und theologische Darstellung aus der Perspektive Schroeders, der Priester der Christengemeinschaft ist. Gegenüber der ersten Auflage sind scharfe Kritiken an den großen christlichen Kirchen abgemildert.

Stieglitz, Klaus von: Die Christosophie Rudolf Steiners. Voraussetzungen, Inhalt und Grenzen, Witten-Ruhr: Luther-Verlag 1955

- Pionierwerk des Versuchs einer systematischen Darstellung von Rudolf Steiners Vorstellungen zu Jesus/Christus aus lutherischer Perspektive mit einem irenischen Grundton bei deutlicher Markierung von Differenzen. Die bis dahin erschienene Literatur zu Kontroversen und Debatten zwischen der Christengemeinschaft und den großen Kirchen ist hier nachgewiesen.

Zander, Helmut: Evangelische Kirche und anthroposophische Christengemeinschaft – quo vaditis. Überlegungen zur gegenwärtigen Situation ihres Dialogs anlässlich der Studie „Zur Frage der Christlichkeit der Christengemeinschaft“, in: Materialdienst des Konfessionskundlichen Instituts Bensheim 56/2005, 116–119

- Darstellung und Diskussion zentraler Fragen des ökumenischen Gesprächs.

— Anthroposophie in Deutschland. Theosophische Weltanschauung und gesellschaftliche Praxis 1884–1945, 2 Bde., Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht ²2007, 1611–1676

- Darstellung der Genese der Christengemeinschaft im deutschsprachigen Raum mit dem Schwerpunkt auf den Bezügen zur Anthroposophie und zu Rudolf Steiner.

— Die Anthroposophie. Rudolf Steiners Idee zwischen Esoterik, Weleda, Demeter und Waldorfpädagogik, Paderborn: Ferdinand Schöningh 2019, 61–73

- Skizze zur Geschichte der Christengemeinschaft unter Berücksichtigung neuerer Entwicklungen.

Zur Frage der Christlichkeit der Christengemeinschaft. Beiträge zur Diskussion, hg. v. Evangelischen Oberkirchenrat Stuttgart, Stuttgart: Markstein 2004

- Dokumentation von Gesprächen zwischen der Christengemeinschaft und der evangelischen Kirche inklusive einer Selbstdarstellung der Christengemeinschaft und eines theologischen Gutachtens.